



Paradigmas de Investigación

Enfoque Positivista: se basa en la observación y la experimentación para el estudio de fenómenos sociales. Privilegia el uso de métodos cuantitativos y busca la objetividad, generalizando los resultados a partir de muestras representativas.

- *Ejemplo de investigación:* un estudio que examina la relación entre el uso de redes sociales y el rendimiento académico en estudiantes de secundaria. Para ello, se recopilan datos cuantitativos mediante encuestas y se analizan estadísticamente para identificar patrones y correlaciones.

Enfoque Hermenéutico: se centra en la interpretación de textos, discursos o fenómenos culturales, subrayando la comprensión de los significados y contextos. Utiliza métodos cualitativos y considera la subjetividad del investigador como parte del proceso investigativo.

- *Ejemplo de investigación:* un análisis de la representación de la identidad nacional en la literatura del siglo XIX de un país específico. Se emplea el análisis de contenido para examinar obras literarias seleccionadas, buscando entender cómo se construye y se comunica la identidad nacional a través de la literatura.

Enfoque sociocrítico: se interesa por las relaciones de poder y las estructuras sociales que influyen en los fenómenos estudiados. A través de un análisis crítico, busca comprender y transformar realidades sociales, considerando la influencia de factores socio-políticos y económicos.

- *Ejemplo de investigación:* Una investigación sobre las dinámicas de exclusión social en barrios marginales y su impacto en el acceso a la educación. Mediante entrevistas, grupos focales y análisis de documentos, se exploran las percepciones y experiencias de los residentes, con el objetivo de proponer intervenciones para mejorar su acceso a la educación.